
No dia 7 de abril é 
comemorado o Dia 
do Jornalista, aquele 
que busca a informa-
ção com credibilidade 
e verdade. Especia-
listas falam sobre a 
profissão.

A redução de cerca de 
20%, passa a valer no 
próximo dia 16. De acordo 
com o Ministério de Mi-
nas e Energia, os reser-
vatórios estão  cheios e 
“o risco de faltar energia 
foi totalmente afastado”.

As duas crianças que estavam internadas em Manaus, após serem encon-
tradas perdidas na floresta amazônica, receberam alta médica e foram 
enviadas de volta à aldeia indígena, junto de seus pais. 
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Parlamentares do AM condenam 
veto de Bolsonaro à cultura

Governo do Amazonas vai investir 
mais de R$ 32 mi no interior

Dia do 
Jornalista 
ressalta 
‘credibilidade’

Bandeira 
verde em 
conta de 
energia
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acredita?
Quem ainda 

Boicotada no orça-
mento da união para 
2022, a BR-319, que liga 
o Estado do Amazonas a 
Porto velho e ao Sul do 
país, não deverá ser re-
vitalizada, sobretudo no 
Trecho do Meio, nem no 
próximo verão e tampou-
co em 2023, de acordo 
com a lentidão do im-
bróglio jurídico que trava 
a concessão do licencia-
mento ambiental para as 
obras de conclusão da 
rodovia.
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Indígenas protestam contra projetos 
de lei que liberam exploração de terras
 Segundo organiza-
dores, cerca de 6 mil 
pessoas, de 172 po-
vos, estão no DF para 
o acampamento Ter-
ra Livre 

Indígenas de diversas regiões do 
país, acampados desde segun-
da-feira (4) em Brasília, fizeram 
uma marcha, na tarde de ontem 

(6), para defender a demarcação 
de territórios e protestar contra a 
chamada “agenda anti-indígena”, 
composta pelo julgamento do Mar-
co Temporal no Supremo Tribunal 
Federal (STF) e por projetos de lei 
que liberam a exploração de terras, 
o licenciamento ambiental e o uso 
de agrotóxicos.

O grupo seguiu pelo Eixo Monu-
mental, na Esplanada dos Ministé-
rios, até o Congresso Nacional. 

Segundo a Articulação dos Povos 
Indígenas do Brasil (Apib), mais 
de 6 mil indígenas de 172 povos, 
participam do Acampamento Terra 
Livre 2022 (ATL), que deve ficar 
montado na capital federal até o 
dia 14 de abril.

O encontro é considerado o maior 
do país e ocorre no mesmo período 
em que o Congresso Nacional deve 
votar textos como o do Projeto de 
Lei 191/2020, que autoriza a mi-
neração em terras indígenas. No 
começo de março, a Câmara dos 
Deputados aprovou a urgência para 
votação do PL.

“Estamos aqui para impedir toda 
essa pauta, o pacote de destruição 
e morte que está tramitando no 
Congresso”, diz a coordenadora da 
Apib Sônia Guajajara.

Além de regras para a mineração, o 
texto estabelece normas para a ex-
ploração de hidrocarbonetos, como 
petróleo, e a geração de energia 
elétrica nestes territórios. O projeto 
está entre os alvos do Ato pela Terra, 

Mais de 6 mil indígenas de 172 povos participam do Acampamento Terra Livre 2022 (ATL) que deve ficar montado no DF

manifestação de artistas liderada 
pelo cantor e compositor Caetano 
Veloso, em Brasília, em março pas-
sado, e que denunciou o “pacote 
de destruição ambiental proposto 
pelo governo do presidente Jair 
Bolsonaro” (PL).

A manifestação foi acompanhada 
pela Policia Militar do DF, que fe-
chou quatro faixas da Esplanada, 
e ocorreu sem incidentes. Mulhe-
res, homens e crianças dos povos 
indígenas caminharam lado a lado 
e, além de instrumentos musicais, 
carregaram faixas e cartazes pe-
dindo atenção à causa indígena.

O Projeto de Lei n° 191/2020 auto-
riza a mineração e a construção de 
hidrelétricas em terras indígenas. 
O projeto valida ainda todos os 
requerimentos de exploração de 
minérios que tenham sido solicita-
dos ou protocolados antes da lei, e 
legaliza garimpos. A nova lei abre a 
possibilidade de as aldeias explo-
rarem as terras em outras ativida-
des econômicas, como agricultura 
e turismo. A exploração mineral e 
hídrica está prevista na Constituição 
Federal, mas nunca foi regulamen-
tada. Instituições brasileiras e uma 
universidade australiana realiza-

ram um estudo que aponta que a 
regulamentação da mineração em 
terras indígenas deve aumentar em 
22% a área afetada pela atividade. 
Os autores também apontam que 
a regulamentação poderá colocar 
em risco o modo de vida de 200 
povos indígenas. 

A demarcação de terras indígenas 
é um direito garantido pela Cons-
tituição Federal, que estabelece 
aos indígenas o chamado “direito 
originário” sobre as terras ances-
trais. Isso quer dizer que eles são 
considerados, por lei, os primeiros e 
naturais donos do território, sendo 

obrigação da União demarcar todas 
as terras ocupadas originariamen-
te por esses povos. Se a tese do 
marco temporal for aceita pelo STF, 
indígenas poderão ser expulsos de 
terras ocupadas por eles, caso não 
se comprove que estivessem lá 
antes de 1988. O marco temporal 
também irá facilitar que áreas que 
não deveriam ter titularidade, por 
pertencerem aos indígenas, prote-
gendo física e culturalmente povos 
originários, possam ser privatiza-
das e comercializadas. A comer-
cialização responde ao interesse 
do setor ruralista.

DIVULGAçãO
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Orçamento politiqueiro   
Segundo o jornal O Globo, o orça-

mento secreto do Ministério da Defesa, 
atendendo a emendas de senadores 
e deputados, já destinou recursos até 
para a construção de quadras espor-
tivas e campos de futebol em estados 
como Amapá, Acre, Tocantins e Rondô-
nia, mas para a BR-319, nada.

O orçamento era administrado pelo 
general Braga Neto, que deixou a pasta 
para cuidar da sua pré-candidatura a 
vice-presidente da República, acom-
panhando o presidente Jair Bolsonaro, 
que tentará a reeleição.

Os recursos contemplam, relativa-
mente, o programa Calha Norte, mos-
trando uma aparente preocupação 
com a Amazônia, mas não destina nada 
a obras na BR. O dono de gordas fatias 
do programa é o senador Davi Alcolum-
bre, do União Brasil, que só beneficiou 
o seu estado, o Amapá.

20 milhões ao social
O governador Wilson Lima lança, na 

manhã de hoje, no Centro de Convivên-
cia da Família Padre Pedro Vignola, um 
edital da ordem de R$ 20 milhões para 
investimento em projetos socioassis-
tenciais de Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs). 

Os recursos são do Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação da Pobreza 
(FPS) e devem atender iniciativas que 
beneficiam pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.

 
O edital será lançado, às 11h30, no 

Centro de Convivência da Família Padre 
Pedro Vignola, localizado na rua Tupi-
nambá, 119, bairro Cidade Nova, zona 
oeste de Manaus.

 
Na ocasião, serão entregues seis ve-

ículos para instituições do setor social 
que tiveram projetos aprovados em 
edital do FPS, do ano passado. Só com 
esses veículos, o investimento foi da 
ordem de R$ 869,8 mil.

 
Wilson Lima forte
A janela partidária conferiu gran-

de musculatura ao governador Wil-
son Lima e a sua nova legenda, o 
União Brasil.

O União ganhou 75% do tempo de 
TV e sete minutos e meio de inserções, 
tudo graças ao tamanho do partido na 
Câmara dos Deputados. 

Com isso, Wilson se fortalece na atu-
al pré-disputa eleitoral com um forte 
leque de alianças envolvendo União 
Brasil, PL, PSC, Republicanos, Avante, 
Patriotas, PTB, PSB, PMN, PRTB e PP.

Volta às presenciais
Na onda da flexibilização cada vez 

mais acentuada das medidas de restri-

ções sanitárias, o deputado Belarmino 
Lins (Progressistas) propôs à Mesa Dire-
tora da Assembleia Legislativa o fim das 
sessões híbridas e o restabelecimento 
das reuniões totalmente presenciais 
na Casa.

Para ele, o fim da obrigatoriedade 
do uso de máscaras em locais abertos, 
e o avanço da vacinação da população 
em todo o Estado, devem estimular a 
Mesa Diretora do Poder a rever as ses-
sões híbridas adotadas no Parlamento 
a partir de 2020.

Nada de greve
Até agora, a posição do presidente da 

Central Única dos Trabalhadores (CUT), 
Valdemir Santana, é contrária à greve 
geral de 110 mil trabalhadores anunciada 
pelo vereador Sassá da Construção Civil 
(PT) para sexta-feira (8).

A manifestação, se ocorrer, será ape-
nas de protesto contra o decreto do 
Governo Federal que reduziu a alíquota 
do Imposto sobre Produtos Industria-
lizados (IPI) em 25%, causando incal-

culáveis perdas ao Parque Industrial 
de Manaus.

PDL urgente
Em discurso, o deputado federal Zé 

Ricardo (PT/AM) pediu celeridade na 
votação do decreto presidencial que 
altera a tabela de incidência do Imposto 
sobre Produtos Industrializados (IPI) em 
até 25%.

Para Zé, além de mortal à Zona Franca 
de Manaus, a redução linear do IPI fará 
com que o país deixe de arrecadar R$ 
73 bilhões, o que é reconhecido até por 
técnicos do Ministério da Economia.

Nova configuração
Com a janela partidária, encerrada na 

última sexta-feira, 13 deputados troca-
ram de legendas e alteraram a configu-
ração político-partidária da Assembleia 
Legislativa do Amazonas. 

O União Brasil detém agora a maior 
bancada do Parlamento Estadual com 
cinco representantes: Roberto Cidade, 
Joana D’arc, Adjunto Afonso, Saullo Via-

na e Fausto Júnior. A seguir, aparece 
o PL com os deputados Cabo Maciel, 
Delegado Péricles, Tony Medeiros e 
Therezinha Ruiz.

Com três representantes, aparece 
também o Republicanos com João Luiz, 
Mayara Pinheiro e Dermilson Chagas, 
seguido pelo PSC com dois membros: 
Alessandra Campêlo e Dr Gomes. O PV 
também ficou com dois representantes: 
Carlinhos Bessa e Álvaro Campelo.

Wilker Barreto mudou-se para o Ci-
dadania e Ricardo Nicolau trocou o PSD 
pelo Solidariedade.

Beto Simonetti
Contemplando Projeto de Resolu-

ção Legislativa, de autoria do deputado 
Saullo Vianna (União Brasil), a Aleam 
aprovou ontem a concessão da Meda-
lha Ruy Araújo ao novo presidente da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), 
Alberto Simonetti Cabral Neto. 

Érico Desterro 
A exemplo de Simonetti, também o 

presidente do Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-AM), con-
selheiro Érico Desterro, será homena-
geado com a Medalha Ruy Araújo da 
Aleam, atendendo a projeto de autoria 
do deputado Belarmino Lins (PP).

A distinção a Desterro foi subscri-
ta pelos deputados Roberto Cidade 
(União Brasil), Carlinhos Bessa (PV), 
Joana Darc (União), João Luiz (Repu-
blicanos) e Serafim Corrêa (PSB).

Posse de Jean
Acontecerá na próxima sexta-feira 

(8), em sessão solene no Teatro Amazo-
nas, a posse do advogado Jean Cleuter 
Mendonça na Presidência da OAB-AM.

Jean comandará a entidade no tri-
ênio 2022/2023/2024 na companhia 
da vice-presidente Aldenize Aufiero, 
da secretária-geral Omara Gusmão, do 
tesoureiro Sérgio Cruz e do secretário-
-geral adjunto Plínio Nogueira.

Euler regente 
O cirurgião plástico Euler Ribeiro Fi-

lho foi eleito regente do capítulo de 
mamoplastia da Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Plástica (SBCP). 

Com o título, o médico amazonense 
passa a ser o primeiro do Estado a 
responder, em nível nacional e interna-
cional, sobre decisões teóricas relacio-
nadas ao tema, como escolha de con-
gressistas médicos para ministrar os 
simpósios da Sociedade, por exemplo.

Estado de emergência
Da tribuna da Assembleia Legislativa, 

o deputado Sinésio Campos (PT) pediu 
que o Governo do Estado decrete es-
tado de emergência no Amazonas em 
razão da forte enchente deste ano.

De acordo com ele, já é desesperadora 
a situação de milhares de famílias ribei-
rinhas principalmente em municípios si-
tuados nas calhas dos rios Purus e Juruá. 

Sinésio pediu também que o gover-
nador Wilson Lima e o prefeito David 
Almeida oficiem ao Governo Federal 
solicitando ajuda para o combate aos 
estragos causados pela avassaladora 
subida das águas no Estado.

OIM faz doações
A Organização Internacional para as 

Migrações (OIM) contemplou a FVS-
-RCP e a ES-AM com a doação de 
equipamentos para fortalecer as ações 
de saúde no plano de coberturas vaci-
nais de migrantes em Manaus.

Entre os equipamentos estão dois 
aparelhos de ar-condicionado, seis câ-
maras conservadoras de vacinas, 110 
caixas térmicas, 30 termômetros digi-
tais específicos para monitoramento de 
temperatura em freezers e caixas de 
vacinas e 850 bobinas térmicas.

Ninguém acredita mais em obras na
BR-319 até o fim de 2022. E Hamilton 
Mourão ? Vai ‘comer a boina’? 
Boicotada no orçamento da União para 2022, a BR-319, que liga o Estado do Amazonas a Porto Velho e ao Sul 

do país, não deverá ser revitalizada, sobretudo no Trecho do Meio, nem no próximo verão e tampouco em 2023, de 
acordo com a lentidão do imbróglio jurídico que trava a concessão do licenciamento ambiental para as obras de 
conclusão da rodovia.

Lideranças empresariais e parlamentares ouvidos pela coluna não acreditam que o processo de revitalização 
avance nos meses vindouros. O desnudamento do orçamento secreto, pelo Supremo Tribunal Federal, mostra que 
o instrumento de cunho eleitoreiro criado pelo Governo Federal destina recursos para tudo, menos para a BR-319.

Ante à gravidade da situação, o vice-presidente da República, Hamilton Mourão, poderá até “comer a boina” no 
final deste ano, por conta de promessa que fez no início de 2019, quando jurou que “comeria a boina” se a rodovia 
não fosse completamente asfaltada até o final do governo Jair Bolsonaro.

A empresas que anunciaram a saída da Rússia após a invasão da Ucrânia. 
A decisão reflete uma era mais consciente sobre as questões do planeta e 
da humanidade por parte das companhias. Diante desses temas, não é mais 
possível desvincular ambientes corporativos da cultura de valores, tendo em 
vista o simbolismo da ação. Deixa claro os que as empresas têm para dizer aos 
consumidores e o quanto estão a favor da humanidade, da vida, do respeito, 
da tolerância e da paz. 

DILVUGAçãO DILVUGAçãO
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Às irregularidades no trânsito promovidas por motociclistas em bair-
ros de Manaus. A Polícia encerrou na madrugada de ontem (06) um 
“rolezinho” no bairro Coroado, zona leste. Mais de 30 veículos foram 
removidos do local. De acordo com o coordenador do Neot, Victor Man-
sur, a equipe foi mobilizada após denúncia anônima, informando que 
diversos motociclistas estavam praticando irregularidades no trânsito 
e prejudicando o sossego e descanso da população.
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Uma pauta necessária 

Jovens endividados 

Em 2020, especialistas do país inteiro aguardaram que os 
debates eletrônicos do período eleitoral focassem a questão 
sanitária como uma prioridade máxima dos pretendentes 
a cargos executivos e legislativos nas capitais brasileiras.

As estatísticas dos órgãos de saúde apontaram milhares 
de mortos em um cenário de gigantesca tragédia que levou 
o Brasil a protagonizar manchetes mais que negativas à sua 
imagem no mundo, em virtude de um verdadeiro genocídio 
contra a sua população.

Mas as eleições de 2020 passaram como se não houves-
se pandemia, com os candidatos em campanha realizando 
eventos públicos, como comícios, carreatas e caminhadas, 
sem o menor respeito às recomendações da Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 

Os eventos transcorreram em clima de grande apoteose, 
como uma apologia ao terror e à morte. Era normal o espe-
táculo de comícios que não relevavam o uso de máscaras 
e tampouco o distanciamento social.

Em São Paulo, a Prefeitura da capital, precisamente em 
agosto de 2020, desarticulou a estrutura de vigilância em 
saúde, enfraquecendo o combate à Covid-19 e permitindo, 
com os absurdos da campanha política, a dizimação de 
vidas preciosas.

Mas, eis que chegamos a novas eleições em 2022, desta 
vez para elegermos, ou reelegermos, presidente da Repú-
blica, governadores, deputados e senadores. Novamente, 
o país espera dos protagonistas políticos um nobre olhar 
para a questão sanitária. Trata-se de uma pauta premente, 
tão necessária como o pão que não pode faltar na mesa de 
qualquer cidadão brasileiro. É uma questão de vida.

É cada vez maior o número 
de jovens endividados aqui 
no Brasil. As razões vão des-
de a falta de uma educação 
financeira e orientação dos 
pais (que muitas vezes se-
quer tiveram informações 
sobre o assunto), passan-
do por vivermos num país 
extremamente consumista, 
além da facilidade do crédi-
to, da falta de experiência ao 
lidar com o dinheiro e do im-
pulso ao adquirir produtos 
que não seriam necessários 
para aquele momento.

A situação não é fácil. A 
vaidade juvenil aliada à en-
xurrada de propagandas nos 
meios de comunicação e nas 
redes sociais, além das in-
fluências dos amigos e do 
grupo de influência, faz com 
que a família também caia 
nessa armadilha.

Tudo tem que seguir o 
que dita a moda: o mais 
sofisticado celular, o tênis 
que acabou de ser lançado, 
roupas e bolsas de marcas 
famosas, e por aí vai, só por-
que o amigo ou alguém da 
“turma” está usando. Assim 
a situação se complicada 
para organizar e controlar 
as finanças, os primeiros 
salários ou a mesada.

Isso pode virar uma bola 
de neve, sendo inevitável 
o endividamento e a frus-
tração. O pior é que jovens 
sem orientação poderão ser 
péssimos gerenciadores de 
suas vidas na fase adulta. Os 
grandes centros comerciais 
estão cheios de “adultos” 
fazendo farra com cartões 
de crédito, gastando mui-
to além do que ganham e 
dando um péssimo exemplo 
para os mais novos.

O educador financeiro 
Reinaldo Domingos alerta 
que a maioria dos jovens, por 
terem dinheiro nas mãos, 
acredita que pode adquirir 
tudo o que antes era im-
possível. Muitos se lançam 
em longos parcelamentos 
ou entram em outras linhas 
de crédito e não se preocu-

pam em construir o futuro, 
não pensam na estabilidade 
financeira, numa vida sem 
atropelos, numa tranquila 
aposentadoria.

Ao contrário de aventurar, 
é fundamental aprender a 
planejar para realizar so-
nhos e objetivos, saber o 
quanto eles custam, quan-
to tempo levará para rea-
lizá-los, e, principalmente, 
quanto dinheiro será reser-
vado mensalmente.

Para tanto, o referido edu-
cador elaborou uma rotina 
financeira para os jovens 
ficarem livres de dívidas. E o 
primeiro passo é diagnosti-
car anualmente as finanças 
e distinguir o essencial do 
supérfluo, saber o que é 
consumismo, avaliar critica-
mente o marketing publici-
tário e tomar cuidado com 
o crédito fácil.

O segundo passo é so-
nhar a curto, médio e longo 
prazos, saber a diferença 
entre desejo imediato e so-
nho verdadeiro, definindo 
prazos para a realização de 
cada sonho, além de priori-
zar os sonhos no orçamento, 
guardando dinheiro.

Orçar também é muito im-
portante. Nunca gastar mais 
do que se ganha, ter sempre 
uma reserva para situação 
de emergência, pedir des-
contos e comprar à vista so-
mente o necessário, sempre 
respeitando o orçamento.

Finalmente, a dica so-
bre a poupança, pois pou-
par mensalmente parte do 
que se ganha faz parte da 
realização dos sonhos de 
qualquer pessoa, evitando 
sempre o pagamento de ju-
ros altíssimos dos cartões 
de crédito e dos cheques 
especiais, além de dar pre-
ferência a investimentos de 
baixo risco. E por estar cada 
vez mais difícil de se ganhar, 
os jovens tem que respei-
tar e dar valor ao dinheiro, 
poupando tanto quanto for 
possível, de forma respon-
sável e consciente.

“Se trocasse a palavra deputado por ministro do STF, a gente veria uma mágica?”

Podemos deve se unir a PSDB, MDB e União na 3ª via

Outra via
Alguns políticos do grupo não 

gostam da expressão “terceira via”. 
É o caso do tucano João Doria, 
que prefere “via da esperança” ou 
“melhor via”.

Sobrevivência
Sem contar com a candidatura 

própria a presidente, como pre-
tendia, o Podemos avaliou que não 
resta outra atitude senão buscar 
alianças em seu campo político.

Custou caro
A presidente do Podemos ficou 

devastada com a atitude de Moro, 
em quem o partido investiu ex-
pectativas, esperanças e dinheiro, 
muitos gastos.

Rastro de pepinos
Entre os “pepinos” que deixou 

para o Podemos resolver esteve o 
rompimento do marqueteiro con-
tratado, Paulo Vasconcelos, um 
dos mais caros do mercado. 

Câmara pode revogar regra e 
redistribuir cargos

A alteração nas bancadas dos 
partidos na Câmara dos Deputa-
dos, após a janela de migração, já 
provoca a movimentação de líde-
res de partidos nos bastidores. A 
ideia é alterar a regra que mantém 
a atual estrutura de cargos, que são 
divididos e distribuídos de acordo 
com o número de deputados que 
cada partido, ou bloco, tem no iní-
cio da legislatura. Alguns partidos 
perderam musculatura, como PDT 
e PSB, mas outros, como o PL de 
Jair Bolsonaro e o PP, do presiden-
te da Casa, Arthur Lira (AL), agora 
querem direito a uma fatia maior 
dos cargos e funções.

O problema
Pela regra, criada em 2014, a 

única exceção é a fusão entre PSL 
e DEM, atual União Brasil, que 
teriam os cargos somados, apesar 
da redução na bancada.

Disparidades
Maior defensor da revogação da 

regra, o PL tem 78 deputados, mas 

fica com a mesma quantidade de 
cargos do MDB, que tem metade: 39.

Nos bastidores
O assunto foi discutido na reunião 

de líderes de ontem e deve ser o 
principal tema das reuniões das 
próximas semanas, mesmo não-
-oficialmente.

Câmara mandou bem
É bom sinal a rejeição do regime 

de urgência para o projeto que 
“criminaliza” o que se convencionou 
chamar de “fake news”. O que se 
pretendia, na verdade, era relati-
vizar o exercício ao direito à livre 
expressão, garantido na Constitui-
ção. Afinal, o projeto de inspiração 
fascista não esclarece quem decide 
o que é “fake”.

Top of mind
Levantamento Paraná Pes-

quisa divulgado nesta quarta (7) 
mostrou empate técnico entre 
Lula (PT) e Jair Bolsonaro (PL) no 
cenário espontâneo: 26,8% a 23%. 
Quando eleitor cita seu candidato 
e mostra a consolidação do voto 
em sua cabeça.

Nunca trabalhou
Após um período poupando Lula 

de críticas, o tucano João Doria 
divulgou post nas redes sociais 
afirmando que o ex-presidente “é 
a cara do retrocesso” e pregando a 
criação de oportunidades para os 
mais pobres ascenderem à classe 
média. “Para Lula não faz diferença, 
ele nunca trabalhou”, ironizou o 
candidato a presidente.

Afastando eleitores 
Após afirmar que a polícia paulista 

é cúmplice do crime organizado, o 
candidato do ao governo de São 
Paulo Tarcísio Freiras (Rep), criti-
cou ontem os médicos do Estado 
por criarem problemas para o SUS, 
pedindo exames em excesso.

Habemos caças
A FAB comemorou o pouso da 

primeira leva de caças Gripen F-
-39E no Centro de Ensaios em Voo 
(Gavião Peixoto, SP), após semanas 

Deputado Luiz Lima (PL-RJ) sobre Lula mandar sindicalistas mapearem as casas de parlamentares 

e incomodarem suas famílias

O Podemos presidido pela deputada Renata Abreu (SP) deve se somar ao PSDB, Cidadania, MDB e 
União Brasil na constituição da chamada “terceira via”, na disputa pela presidência da República. As 
conversações estão avançadas, sendo possível que a próxima reunião do grupo de respectivos presi-
dentes já conte com a presença da deputada, cujo partido ficou “pendurado na brocha” após a traição 
do ex-juiz Sérgio Moro, que abandonou o partido para se filiar ao União Brasil.

de viagem de navio, desde a Suécia, 
e até a pé, por Navegantes (SC).

Bem menor
O PDT perdeu oito deputados, 

desde 2019. É agora o décimo maior 
partido da Câmara, com 20 parla-
mentares. Empata com a menor 
bancada da história do partido, em 
2014, bem longe dos 45 de 1990.

Grande jogada
Rápido e gratuito, o pix caiu no 

gosto do brasileiro, sobretudo os 
mais pobres, o que incomodou 
bancos, que faturavam alto com 
tarifas. Banco Central estima, diz 
Bolsonaro, que em um ano o povo 
deixou de pagar R$ 20 bilhões em 
tarifas. 

Alívio
A média móvel de mortes diárias 

por covid está caindo em todo o 
mundo desde o início de fevereiro 
deste ano. O nível atual de vítimas 
é o mesmo início da pandemia da 
covid, em março de 2020.

Pensando bem...
...ameaçar mulheres e filhos de 

deputados, isso pode. Crime mes-
mo é questionar a urna eletrônica.

PODER SEM PUDOR
Necrológico de sonho
Ex-deputado federal e ex-mi-

nistro do Superior Tribunal Militar, 
Flávio Bierrenbach era apenas um 
garoto de quinze anos de idade 
quando seu professor de Por-
tuguês determinou a lição do 
dia: cada aluno deveria imaginar 
como gostaria que escrevessem 
seu necrológico. O garoto Flávio 
foi o único a merecer nota dez, 
com a seguinte frase: “Morreu 
ontem aos 99 anos, vítima de 
marido ciumento, o ex-presidente 
da República Flávio Bierrenbach”.

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos
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Wilson Lima assina convênios para investir 
R$ 32,7 milhões em Rio Preto e Tefé
Recursos vão permitir 
recuperar sistema viário 
e ramal, em Rio Preto 
da Eva, e pavimentar 
em concreto o bairro do 
Abial, em Tefé

O governador Wilson Lima 
assinou, nesta quarta-
-feira (06), convênios que 
somam cerca de R$ 32,7 

milhões com as prefeituras de 
Tefé e Rio Preto da Eva (a 523 e 57 
quilômetros de Manaus respecti-
vamente). Os convênios são para 
recuperação do sistema viário e 
de um ramal de Rio Preto da Eva 
e a pavimentação em concreto do 
bairro do Abial, em Tefé.

“Faço questão de assinar es-
ses convênios com as prefeituras 
porque elas sabem quais são os 
problemas e as necessidades de 
quem vive no interior. Quando a 
gente pavimenta uma rua a gente 
leva dignidade para os morado-
res”, disse o governador.

Os convênios estão sob a super-
visão da Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE). De acordo 
com o coordenador executivo do 
órgão, engenheiro civil Marcellus 
Campêlo, o convênio assinado 
com a prefeitura de Tefé tem o 
valor global de R$ 15,2 milhões, 
sendo 14,9 milhões do Estado e R$ 
307 mil do município, para servi-
ços de pavimentação em concre-
to, calçadas, meio-fio, sarjetas, 
drenagem, sinalização horizontal 
e vertical no bairro Abial. 

Serão feitos 5,9 quilômetros de 
vias com pavimentação em concre-
to, implantados 11,6 quilômetros de 

DivULGAçãO

Os convênios integram um pacote de ações que o Governo está realizando em vários municípios

calçadas, 11,6 quilômetros de meio 
fio, e 11,6 quilômetros de sarjeta. 

O convênio firmado com a Pre-
feitura de Rio Preto da Eva para 
recuperar o sistema viário do mu-
nicípio tem valor global de R$ 
7,8 milhões, com R$ 7,7 milhões 
do Estado e R$ 157,3 mil do mu-

nicípio. As obras vão melhorar 
as condições de trafegabilidade, 
reduzindo os riscos de acidentes 
com uma melhor infraestrutura, 
contribuindo para o bem-estar 
social da população local.

Outro convênio com o municí-
pio é para recuperar o ramal ZF-7.  

Serão investidos: R$ 10,2 milhões, 
sendo R$ 10 milhões do Estado 
e R$ 216,8 mil de contrapartida 
do município.

Os investimentos em Rio Preto 
da Eva formam anunciados pelo 
governador no último dia 1º, du-
rante a programação para come-

morar os 40 anos do município.
Os convênios integram um pa-

cote de ações que o Governo 
está realizando em vários mu-
nicípios. Sob a gestão da UGPE 
são 55 convênios vigentes ou em 
tramitação com 27 municípios, 
incluindo Manaus.

Política 5

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

DivULGAçãO

Joana Darc apresenta PL para mês de 
prevenção à crueldade contra animais

Bolsonaro prejudica ZFM em prol 
de motociclistas, diz Serafim 

A deputada é responsável pela criação do primeiro hospital público para animais no AM

A deputada estadual Joana Darc 
protocolou nesta semana, o pro-
jeto de lei nº163, que institui a 
campanha do mês Abril Laranja, 
dedicada à  prevenção da cruel-
dade contra os animais. Um dos 
segmentos do projeto, registra que 
a campanha deve passar a integrar 
o Calendário Oficial de Datas e 
Eventos do Estado do Amazonas 
a ser comemorado anualmente no 
mês de abril de cada ano. 

O documento menciona que, du-
rante o mês, poderão ser desen-
volvidas ações com os objetivos de: 
alertar e promover debates sobre a 
prevenção da crueldade contra os 
animais e gera a possibilidade do 
Poder Executivo Estadual buscar 
parcerias e firmar convênios junto 
às entidades,  empresas e demais 
órgãos da iniciativa privada, para a 
execução das ações de conscien-
tização do objeto. 

Na justificativa do projeto, a de-
putada salienta que a ação coor-
denada entre Poder Público e a 
sociedade civil colocará em pauta 
campanhas de incentivo à preven-

causa animal ZOna FRanca DE manaus

ção da crueldade contra animais. 
“Órgãos do governo, empresas, enti-

dades de classe, associações, socieda-
des civis organizadas e da população, 

que conjuntamente e de uma forma 
eficaz, incentivarão e concretizarão 
ações integradas de  maneira positiva 
em defesa dos animais”, salienta.

O deputado estadual 
do Amazonas, Serafim 
Corrêa (PSB), repudiou, 
nesta quarta-feira (6) a 
promessa do Governo 
Federal em deixar de 
fora os produtos da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
da reedição do decreto 
nº 10.979, que reduz em 
até 25 % a alíquota de 
imposto Sobre Produtos 
industrializados (iPi).

De acordo com Se-
rafim, o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) fa-
lhou com a bancada do 
Amazonas para favore-
cer motociclistas com 
preços mais baixos em 
motos importadas.

“Entendo que temos 
novas matrizes econô-
micas, mas durante mui-
tos anos, nós ainda va-
mos depender da Zona 
Franca de Manaus para 
sobreviver. Qualquer 
uma das outras matrizes 
econômicas não gera-
rão 100 mil empregos 
diretos. isto é fato. isto 

é algo que precisamos 
ter clareza. A cada dia 
que passa, fico mais 
perplexo com as infor-
mações. Saiu o decreto 
reduzindo em 25% o iPi 
e aí, houve uma rea-
ção”, disse Serafim na 
tribuna da Assembleia 
do Amazonas.

De acordo com o par-
lamentar, houve uma 
negociação entre a 
bancada do Amazonas 
e o governo federal para 
reedição do decreto fa-
vorável à ZFM, em troca 
de votos para a mudança 
de imposto Sobre Cir-
culação de Mercado-
rias e Serviços (iCMS)  
dos combustíveis.

O líder do PSB na Casa 
Legislativa afirmou que 
“a palavra tem que ser 
honrada”, principal-
mente na política, e que 
o presidente Jair Bolso-
naro acabou traindo um 
acordo com o Amazonas 
para favorecer motoci-
clistas que o seguem.
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Lei Paulo Gustavo: parlamentares 
do AM são contra veto de Bolsonaro

O presidente da República, Jair 
Messias Bolsonaro (PL) vetou 
o Projeto de Lei Complementar 
Paulo Gustavo (nº 73 de 2021) , de 
incentivo à cultura. Representan-
tes do Amazonas no Senado, já se 
posicionam a favor da derrubada 
do veto. O senador Eduardo Braga 
(MDB), utilizou suas redes sociais 
para salientar que o Congresso 
deve agir contra a medida. 

“Um veto que precisa ser derru-
bado pelo Congresso. O setor cul-
tural emprega diretamente mais 
de meio milhão de pessoas e foi 
um dos mais prejudicados pela 
pandemia”, escreveu. 

O projeto que visava disponibilizar 
apoio financeiro da União aos Esta-
dos, ao Distrito Federal e aos Mu-
nicípios para garantir ações emer-
genciais voltadas ao setor cultural, 
foi suspenso com a justificativa de 
que o alto teto de gastos contrariava 
o interesse público. 

“Ao criar a obrigatoriedade do 

DivULGAçãO

O Projeto visa fomentar a cultura com repasse de quase R$ 4 bilhões para a classe artística do país 

repasse pelo Governo federal de 
recursos provenientes de fundos 
como o Fundo Nacional de Cultu-
ra aos Estados, aos Municípios e 
ao Distrito Federal, a proposição 
legislativa enfraqueceria as regras 
de controle, eficiência, gestão e 
transparência elaboradas para 
auditar os recursos federais e a 
sua execução”, salienta parte do 
documento de veto. 

O veto, que agora será ana-
lisado pelo Congresso Nacional, 
onde deputados federais e se-
nadores irão votar para mantê-lo 
ou derrubá-lo. À equipe do Em 
Tempo, o Senador Plínio valério 
(PSDB) afirmou que irá votar pela 
derrubada do decreto. 

Em concordância com o posi-
cionamento dos senadores, o de-
putado federal Zé Ricardo (PT), 
compartilhou a publicação do de-
putado federal Reginaldo Lopes 
(PT-MG), o qual afirmou que irá 
lutar para a derrubada do veto. 

“Ao vetar a Lei Paulo Gustavo, 
Bolsonaro ataca mais uma vez 
a cultura, um dos setores mais 
perseguidos pelo seu governo. Já 
estamos trabalhando para o Con-
gresso derrubar o veto. Mais uma 
vez venceremos”, escreveu. 

Sobre a lei 
A Lei homenageia o ator Paulo 

Gustavo, que morreu em maio do 
ano passado, vítima da Covid-19. 
Por meio desse projeto, estados 
e municípios terão até 31 de de-
zembro de 2022 para executar  
ações culturais.

Conforme o texto, 80% dos re-
cursos serão para o apoio ao setor, 
por editais, prêmios e subsídios 
para manutenção dos espaços 
culturais, entre outras ações. Já 
os 20% deverão ser utilizados 
em programas, projetos e ações 
que propõem a democratização 
do acesso à produção cultural  
em periferias.

Além disso, o texto propõe o 
repasse de R$ 3.862.000.000,00 
(três bilhões oitocentos e ses-
senta e dois reais) pela União 
aos Estados, ao Distrito Federal 
e aos Municípios para aplicação 
em ações emergenciais no setor 
cultural. veda a limitação de des-
pesas destinadas a apoiar projetos 
culturais que sejam custeados por 
fundos criados para tal finalidade.

Impasses políticos anteriores 
Mesmo considerada um marco 

histórico para o setor cultural e 
artístico, a Lei Paulo Gustavo é 
criticada pelo governo Bolsonaro e 
por seus apoiadores. Ao analisar a 
questão, o cientista político Helso 
Ribeiro aponta que o julgamento 
do governo e de seus simpatizan-
tes contra o projeto pode estar 
ligado à falta de apoio da classe 
artística ao presidente Jair Bol-
sonaro (PL).

“Uma parte majoritária da classe 

artística, atores, pintores, músicos, 
entre outros, tem a atividade que 
impõe um senso crítico em relação 
à vida. [Por conta disso], uma parte, 
que eu diria majoritária, não apoia 
o governo atual, o presidente da 
República, e isso, evidentemente, 
gera um desagrado em parte de 
seus apoiadores”, afirmou.

O especialista ainda diz que os 
apoiadores do governo podem não 
ter necessariamente um proble-
ma contra o projeto. No entanto, 
por auxiliar financeiramente o gru-
po crítico a Bolsonaro, os seus 
apoiadores se apõem.

“Quando tem uma Lei que tenta 
viabilizar ajuda econômica nesse 
momento de crise, de pandemia, 
muitas vezes os apoiadores do 
governo se colocam de forma re-
trataria ‘nada de bater palmas 
para aqueles que não nos apoiam’. 
Eu vejo que esse é o proble-
ma, ‘a pedrinha’ nos sapatos de  
muitos”, finalizou.

Siglas da 3° via definirão nome 
único à presidência em 18 de maio

ElEIçõES

Os presidentes dos par-
tidos União Brasil, MDB, 
PSDB e Cidadania informa-
ram que irão anunciar um 
nome único, em 18 de maio, 
para representar a tercei-
ra via nas eleições para a 
Presidência nas eleições 
deste ano.

Por enquanto os presi-
denciáveis destes partidos 
podem ser o ex-ministro 
Sergio Moro, recém-filia-
do ao União Brasil e com 
futuro incerto sobre qual 
cargo irá concorrer; a sena-
dora Simone Tebet (MDB); 
e o ex-governador de São 
Paulo João Doria (PSDB).

Apesar de Doria ter 
sido definido como pré-
-candidato à Presidência 
de seu partido por prévias 
eleitorais no fim de 2021, 
forças do PSDB desejam 
que o ex-governador do 
Rio Grande do Sul Eduardo 
Leite represente a sigla nas 
urnas em outubro.

Sergio Moro era pré-
-candidato ao Palácio do 
Planalto pelo Podemos, 
mas ao trocar de filiação 
causou mal-estar no novo 
partido por querer concor-
rer à Presidência e receber 
resistência do União Brasil.

A terceira via é o nome 
dado a uma tentativa de 
eleger um candidato além 
do ex-presidente Luiz iná-
cio Lula da Silva (PT) e do 
atual chefe do Executivo, 
Jair Bolsonaro (PL). 

A interpretação dos par-
tidos que procuram um 
nome de consenso é de 
que a melhor chance de 
uma terceira via vingar nas 
urnas seria se unificada.

O pré-candidato do PDT, 
Ciro Gomes, poderia ser 
uma possibilidade para 
somar votos de eleitores 
descontentes com Lula 
e Bolsonaro, porém de-
monstra não ter interesse 
na opção.

ÁGUA
A água é o elemento essencial 

para existência da vida de todos 
os seres vivos do nosso planeta, 
o ser humano não consegue 
passar mais de 3 a 5 dias sem 
água em situações extremas, 
o ideal é manter a hidratação 
ao longo do dia, pois além de 
hidratar a água também facilita 
a digestão, hidrata a pele faci-
litando a eliminação da acne, 
estrias e celulites, ajuda a ema-
grecer, facilita o sono, melhora 
a circulação sanguínea, diminui 
os edemas, faz funcionar ade-
quadamente os rins e evita a 
formação de cálculos renais .  
você sabia que mais de 70% do 
corpo humano é composto por 
água? e no prazo de 24 horas 
esta água é eliminada através 
da urina, fezes, sudorese e até 
a respiração, por isso a impor-
tância em se manter hidratado 
para que o nosso corpo possa 
realizar cada função. Especia-
listas recomendam a ingestão 
de no mínimo 2 litros de água 
por dia, mas podemos calcular 
exatamente a quantidade que 
cada organismo necessita, bas-
ta multiplicar seu peso corporal 

por 35ml de água. Por exem-
plo: Um indivíduo que pesa 60 
Kg terá que repor diariamente 
2,100 ml de água, somente água, 
sem contar com sucos, chás e 
nem pensar em refrigerantes. 
Com a terceira idade a situação é 
mais delicada, pois no processo 
de envelhecimento nosso corpo 
perde naturalmente mais de 
30% da água intracelular, fa-
cilitando assim o processo de 
desidratação, quanto mais ido-
so, mais desidratado ficamos. 
Além disso, o paladar também 
sofre alteração e geralmente 
há o gosto amargo na boca difi-
cultando ainda mais a ingestão 
de líquidos. Busque alternativas 
para que o idoso tome peque-
nas porções de água desde o 
levantar até o anoitecer.  Por 
vivermos em um clima quente 
e úmido, nosso corpo aponta 
rapidamente a necessidade de 
água, porém muitos trabalham 
o dia todo dentro do escritório 
e mal se levantam para beber, 
pois bem, leve uma garrafa e 
contabilize a quantidade diária 
ingerida. Geralmente os copos 
pequenos possuem 200 ml de 

água, logo serão necessários no 
mínimo 10 copos de água por 
dia para uma boa hidratação.  
Atenção, a regra da quantidade 
de água tem algumas exceções, 
pacientes que sofrem de do-
enças cardiovasculares ou de 
insuficiências renais, devem 
ser acompanhados com medi-
cações específicas e redução de 
líquidos para não sobrecarregar 
os órgãos e atletas de alto rendi-
mento também necessitam de 
acompanhamento e ingestão 
maior de líquidos. Recomendo 
a todos que ao levantar  to-
mem meio copo de água com 
gotas de limão pois favorece 
a estimulação das vilosidade 
intestinais e a eliminação do 
bolo fecal evitando a constipa-
ção intestinal , beber água com 
gás e gotas de limão é uma boa 
alternativa para inibir a von-
tade de comer doces e ajuda 
na dieta alimentar. Por todos 
estes motivos eu estimulo os 
pacientes, parentes, amigos a 
beberem água desde a hora que 
acordam até duas horas antes 
de deitar  para o bem da saúde 
e multiplicar a longevidade.

A lei homenageia o 
ator Paulo Gustavo, 
que morreu em maio 
do ano passado, víti-
ma da Covid-19
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Fábrica vai produzir farinha 
amarela em Itacoatiara
O projeto beneficiará 
cerca de 140 famílias da 
região do ramal da Paz 

DivulgaçãO

a empresa Fábrica de alimentos galo da Serra vai produzir farinha em larga escala

Da redação

Com o objetivo de gerar 
mais oportunidade e renda 
para produtores do ramal 
da Paz, em itacoatiara (a 

176 quilômetros de Manaus), o 
instituto de Desenvolvimento 
agropecuário e Florestal Susten-
tável do Estado do amazonas 
(idam), reuniu-se, na terça-feira 
(05/04), com representantes da 
fábrica alimentos galo da Serra 
para conhecer e tratar da pro-
posta de produção de farinha 
amarela em larga escala, que irá 
beneficiar cerca de 140 famílias 
da região.

Na ocasião, estiveram presen-
tes o diretor-Presidente do idam, 
Tomás Sanches e o chefe do De-
partamento de assistência Téc-
nica e Extensão Rural, luiz Her-
val. a Proposta apresentada visa 
apoiar os produtores do Conselho 
de Cidadãos agrícolas da Comuni-
dade do Ramal da Paz (Concarpi) 
na regularização da associação, 
que irá oportunizar o acesso às 
políticas públicas de crédito rural 
para custear a produção de man-
dioca, que futuramente será co-
mercializada para a empresa que 
irá implantar uma casa de farinha 
na região, localizada no ramal 
da Paz, km 158, em itacoatiara. 
Segundo o diretor-presidente do 
idam, Tomás Sanches, o institu-
to irá prestar total apoio nesse 
projeto. ’’iremos visitar a região 
de lindóia, no município de ita-

coatiara, onde existe uma asso-
ciação de agricultores que têm 
interesse em fechar parceria, jun-
tamente com a empresa, para 

produzir a mandioca e fornecer 
como matéria-prima para pro-
dução de farinha amarela”, disse 
a empresa, que trabalha com a 

produção e comercialização de 
farinha de tapioca desde 2007, 
busca trazer novas tecnologias na 
produção de mandioca para que 

Anunciada bandeira verde na conta de luz
DivulgaçãO

 Com a medida, as contas de energia sofrerão redução

REDUÇÃO

O presidente Jair Bolsonaro 
(Pl) anunciou ontem a mu-
dança na conta de luz para a 
bandeira verde. a redução, de 
cerca de 20%, passa a valer 
no próximo dia 16. De acordo 
com o Ministério de Minas e 
Energia, os reservatórios es-
tão mais cheios que no ano 
passado e “o risco de falta de 
energia foi totalmente afas-
tado”. De acordo com o co-
municado do governo, o re-
servatório da usina de Furnas 
terminou março acima de 80% 
do volume útil, e a opera-
ção da hidrovia Tietê-Paraná  
foi retomada.

Com isso, o governo federal 
estará antecipando o fim da 
bandeira de escassez hídrica, 
que possui taxa no valor de R$ 
14,20 por 100 kWh. Criada em 
setembro do ano passado, a 
tarifa representou um aumen-
to de quase 50% em relação 
à bandeira vermelha patamar 
2, que era aplicada antes. À 
época, o país vivia a pior crise 
hídrica em 90 anos.

Quando a bandeira de es-
cassez hídrica foi anunciada, 
a previsão era de que ela fi-
casse em vigor até 30 de abril 

deste ano. ainda em outubro 
do ano passado, o presidente 
Bolsonaro chegou a dizer que 
determinaria o fim da tarifa ao 
ministro de Minas e Energia, 
Bento albuquerque.

O objetivo das bandeiras ta-
rifárias é remunerar o uso de 
usinas termelétricas, que têm 
custo mais alto. 

Salário Mínimo Ideal
O Dieese (Departamento 

intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos) 
calcula que o valor do salário 
mínimo ideal para suprir todas 
as despesas de um trabalha-
dor e de sua família no Brasil 
deveria ser de R$ 6.394,76, o 
que equivale a mais de cinco 
vezes ao atual de R$ 1.212,00. 
a estimativa do departamento 
se refere ao mês de março. Em 
fevereiro, o valor ficou em R$ 
6.012,18. De acordo com o Die-
ese, esse seria o pagamento 
mínimo para sustentar uma 
família de quatro pessoas no 
mês de março no Brasil, con-
siderando gastos com mora-
dia, transporte, alimentação, 
saúde, educação, vestuário, 
higiene, lazer e previdência.

Economia
7

Gláucia Chairredacao@emtempo.com.br |

não haja necessidade de impor-
tação da matéria-prima de ou-
tros estados, como ocorre atual-
mente, onde toda fécula utilizada 
no processamento é importada 
do estado do Paraná.

Para o representante da fábrica 
alimentos galo da Serra, Klebson 
Dantas, essa parceria com o idam 
é importante para o processo. 
’’Estamos procurando o idam 
para discutir a regularização das 
terras das famílias que moram 
no ramal da Paz, para que eles 
possam buscar financiamentos 
e, assim, iniciar com o plantio de 
mandioca. além do apoio técnico 
para que possamos ter uma boa 
farinha na mesa do consumidor 
final’’, destacou.

O chefe do departamento de 
ater, luiz Herval, pontuou que os 
técnicos do idam estão aptos em 
repassar aos agricultores as tec-
nologias indicadas pela Empresa 
Brasileira de Pesquisa agrope-
cuária (Embrapa). a intenção é 
que a produtividade de mandioca 
alcance cerca de 30 toneladas 
por hectare.

Serão realizadas visitas às pro-
priedades, reuniões com os co-
munitários e, em comum acordo 
com os produtores, será feito um 
plano de ação para que o ramal 
da Paz e as imediações sejam 
fornecedores para a empresa. 
Na próxima semana, a equipe do 
idam estará fazendo uma visita 
de assistência técnica e exten-
são rural à comunidade para dar 
início ao projeto e a assistência 
técnica.
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Governo repassa quase R$ 5 milhões 
para assistência social a municípios

O Governo do Amazonas 
confirmou o pagamento 
de R$ 4.942.013,71 re-
ferente ao cofinancia-

mento da assistência social dos 
municípios do estado. De acordo 
com a Secretaria de Estado da 
Assistência Social (Seas), essa 
é a primeira parte de um total 
de R$ 12 milhões de investi-
mento previsto para este ano, 
conforme o governador Wilson 
Lima anunciou no dia 24 de 
fevereiro, em Manaus, por oca-
sião do Encontro de Gestores da 
Assistência Social do Amazonas.   
Segundo a Seas, esses investi-
mentos destinados aos muni-
cípios vão significar a melhora 
dos serviços socioassistenciais 
ofertados para mais de 600 mil 
pessoas na capital e interior.    
O aumento dos valores do cofi-
nanciamento da assistência so-
cial é um dos avanços da atual 
administração, e atende aos pe-
didos dos gestores municipais 
do setor. 

O investimento começou com 
R$ 5 milhões em 2020, passou 
para R$ 7,3 milhões em 2021, e 
em 2022 alcançará R$ 12 milhões 
repassados aos 62 municípios.    
“Nós estamos aumentando es-
ses recursos, porque os desafios 
aumentaram no atendimento 
àquelas pessoas em condição 
de vulnerabilidade social. Nun-
ca a assistência social foi tão 
demandada como agora, foi um 
setor que não pôde parar em 
nenhum momento e, por isso, 

DivuLGAçãO

investimento, de acor-
do com o governo, pre-
tende melhorar a oferta 
dos serviços socioassis-
tenciais ofertados para 
mais de 600 mil pessoas 
na capital e interior

 As unidades de assistência social atendem a, aproximadamente, 600 mil pessoas no estado

nós estamos focando muito no 
atendimento a essas pessoas”, 
afirmou o governador durante o 
Encontro de Gestores da Assis-
tência Social.

 
  Alcance

Todos os 62 municípios do 
Amazonas recebem cofinan-
ciamento estadual da assis-
tência social, para manutenção 
dos serviços da Proteção So-
cial Básica e Especial de Mé-
dia e Alta Complexidade. São 

repassados recursos para Be-
nefícios Eventuais e Gestão do 
Sistema Único de Assistência  
Social (G-Suas).  

Equipamentos financiados
De acordo com o governo, o 

cofinanciamento estadual me-
lhora a oferta de serviços para 
os segmentos mais vulneráveis 
da população, em 91 Centros de 
Referência de Assistência Social 
(Cras) e 48 dos 53 Centros de Re-
ferência Especializados de As-

sistência Social (Creas), além de 
nove acolhimentos público.

Famílias atendidas
O governo informou que as 

unidades de assistência social 
atendem a, aproximadamen-
te, 600 mil pessoas no estado. 
Conforme dispõe a Tipificação 
Nacional de Serviços Socioas-
sistenciais, o Cras, equipamento 
da Proteção Social Básica, visa 
a prevenção da ocorrência de 
situações de vulnerabilidade 

social e risco nos territórios.  
Por sua vez, o Creas, equipamen-
to da Proteção Social Especial 
de Média Complexidade, visa o 
trabalho social com as famílias e 
indivíduos em situação de risco 
pessoal e social por violação  
de direitos.

Dessa forma, enquanto o Cras 
previne situações de vulnera-
bilidade social e risco, o Creas 
trata das consequências oca-
sionadas pela vulnerabilidade e 
risco social.

Acordo prevê remuneração para conservação de florestas
REPRODuçãO

Projeto vai gerar renda por meio de créditos de carbono para quem protege as florestas

FLORESTA+CARBONO

 O instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiver-
sidade (iCMBio) firmou ontem 
(6) com o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) acordo de 
cooperação técnica para re-
alização de estudos de via-
bilização de concessões de 
Pagamento por Serviços Am-
bientais (PSA) e de créditos 
de carbono em unidades de 
Conservação Florestal. 

De acordo com o BNDES, o 
modelo é inédito no país e re-
presenta um passo pioneiro 
para transformar a conserva-
ção da floresta em atividade 
rentável para a população local.

O ministro do Meio Ambiente, 
Joaquim Leite, explicou que o 
acordo dá ao governo a opor-
tunidade da concessão para 
a preservação. “isso significa 
concessionar para alguém que 
vai proteger, que vai conservar 
aquela área e assim conse-
guir gerar créditos de carbono 
de floresta nativa dentro do 
programa Floresta+ Carbono e, 
dessa forma, remunerar essa 
atividade de proteger e con-
servar floresta nativa.”

O Programa Floresta+ Car-
bono prevê a geração de cré-
ditos de carbono por meio da 
conservação e recuperação da 
vegetação nativa, além de ge-
rar alternativa de renda para 
os brasileiros que vivem na 
Amazônia e outros biomas. 
Duas etapas

Na primeira fase, ele prevê 
um estudo aprofundado do ar-
cabouço brasileiro referente a 
esses serviços e à viabilidade 
desse modelo de concessão. 
Já na segunda fase, será feita a 
estruturação de três potenciais 
projetos de concessão para 
proteção e regeneração de 
seis unidades de conservação 
(uCs) na Amazônia. A intenção 
do ministério e do BNDES é 
utilizar essas concessões por 
PSA na conservação da Amazô-
nia e no desenvolvimento so-
cioeconômico das populações 
locais, trazendo investimentos 
diretos ao território e remu-
nerando quem mais protege 
o meio ambiente.

Participaram também da 
cerimônia os presidentes do 
BNDES, Gustavo Montezano, e 
do iCMBio, Marcos Simanovic.

Da redação
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Oficina oferece atividades para 
mães de autistas em Manaus

Após 21 dias internados, 
irmãos recebem alta

seMasc

aproximadamente 30 mães participaram da oficina onde aprenderam também a confeccionar 

Uma oficina de artesana-
to e confecção para mães 
de crianças e adolescentes 
autistas atendidas no espa-
ço de atendimento Multi-
disciplinar ao autista amigo 
Ruy (eamaar) aconteceu na 
manhã desta quarta-feira 
(6). a ação foi promovida 
pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da secretaria Mu-
nicipal da Mulher, assis-
tência social e cidadania 
(semasc).

com a utilização de mate-
riais alternativos, como gar-
rafas plásticas, foram pro-
duzidos diversos itens, entre 
eles, “garrafas sensoriais”, 
um brinquedo artesanal que 
tem o objetivo de explo-
rar a coordenação motora, 
concentração e percepção 
visual das crianças. Nas 
garrafas são introduzidos 

semana do autismo alta médica

após 21 dias internados 
no Hospital e Pronto-
-socorro da criança Zona 
Oeste (HPsc-ZO), os ir-
mãos Gleiçon carvalho 
Ferreira, de 9 anos, e Glau-
co carvalho Ferreira, de 7 
anos, receberam alta da 
unidade de saúde nesta  
quarta-feira (6).

as crianças deram en-
trada na unidade no dia 17 
de março, após ficarem 26 
dias perdidos na floresta, 
em Manicoré (a 332 quilô-
metros da capital). Devido 
às condições de saúde, 
os irmãos tiveram que 
ser transferidos do Hos-
pital Municipal Hamilton 
cidade para Manaus em 
uma UTI aérea da secre-
taria de estado de saúde 
(ses-aM).

Durante os dias que 
passaram na capital 
amazonense, as crianças 

foram acompanhadas 
por equipe multidiscipli-
nar durante todo o perí-
odo em que permanece-
ram na unidade. Desde 
esta terça-feira (5), as 
crianças apresentam 
boas condições clínicas, 
o que possibilitou a alta 
hospitalar.

Os irmãos Glauco e 
Gleiçon ficaram desapa-
recidos por 26 dias, após 
saírem de casa, no dia 18 
de fevereiro, para caçar 
pássaros na floresta da 
comunidade Indígena 
Palmeira, em Manicoré. 
No dia 15 de março, as 
crianças foram encontra-
das por um cortador de 
madeira.

Desnutridos, por con-
ta dos dias que passa-
ram sem se alimentar, as 
crianças foram levadas de 
barco à sede do município.
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diferentes materiais, para 
estimular a curiosidade e o  
aprendizado sensorial.

“Desde o dia 1º estamos 
realizando diversas ativida-
des para celebrar o ‘abril 
azul’. Hoje, nos reunimos 

com as mães das nossas 
crianças e promovemos 
essa atividade maravilho-
sa. O que elas aprenderam 
aqui vão poder replicar em 
casa, promovendo momen-
tos de interação com os 

filhos. apesar de intensifi-
car as ações por conta da 
data, iremos realizar outras 
atividades como essa du-
rante o ano todo”, afirmou 
alexandre Mascarenhas, 
diretor do eamaar.

Wilson Lima anuncia entrega de
chips de internet a professores
Objetivo do Governo 
do Amazonas é per-
mitir que professores 
dos 62 municípios 
aprimorem práticas 
pedagógicas com uso 
de tecnologia

Os professores da rede de 
estadual de ensino de 
62 municípios vão rece-
ber 17.533 chips de dados 

móveis. O anúncio da entrega 
foi feito, nesta quarta-feira (6), 
pelo governador Wilson Lima e 
vai auxiliar os profissionais de 
ensino. com o investimento de R$ 
2,9 milhões, o Governo do estado 
garante que esses profissionais 
tenham acesso à internet para 
aprimoramento e execução de 
atividades pedagógicas.

O repasse dos dispositivos foi 
anunciado na abertura do 12º en-
contro de Gestores, que aconte-
ce, até a sexta-feira (9), no centro 
de convenções Vasco Vasques, 
Zona centro-Oeste de Manaus.

“Hoje à tarde, nós estamos en-
tregando para cerca de 17 mil pro-
fessores, tanto da capital quanto 
do interior, mais de 17 mil chips de 
celular 3G, 4G, com pacote de 20 
GB. Isso vai ser importante para 
ajudar os professores na sala de 
aula”, disse o governador.

Do total de dispositivos, 7.208 
são para professores da capital e 
outros 10.325 para os do interior. 
Os chips serão entregues aos 
professores lotados em sala de 
aula, ou seja, com carga horária 
distribuída, de acordo com a se-
cretaria de estado de educação 
e Desporto (seduc).

Benefícios
O chip tem velocidade 3G/4G 

com 20 Gigabyte (GB) de pacote 
de dados por mês para uso em 

LUcas sILVa/secOM

O repasse dos dispositivos foi anunciado na abertura do 12º encontro de Gestores, que acontece, até a sexta-feira (9), no centro de convenções Vasco Vasques

tablet e/ou smartphone compa-
tível com essa tecnologia.

O serviço vai possibilitar aos 
professores o acesso às tecnolo-
gias de informação e comunica-
ção, em especial as educacionais.

O dispositivo deve ser utilizado 
para a execução das atividades 
pedagógicas propostas ou ela-
boradas pelo professor.

entre elas, pesquisas para ela-
boração de plano de aula, sarau 
literário e feira de ciências, além 
do uso do e-mail institucional, 

das ferramentas Google e preen-
chimento do diário digital.

“É uma ação fantástica. essa 
sempre foi a grande preocupação 
do Governo do estado do ama-
zonas, de levar a possibilidade 
de nós termos acesso em tempo 
real nos municípios. sabemos das 
dificuldades, não só aqui, é uma 
dificuldade em muitos outros 
países, em relação à questão da 
internet. Mas hoje os professo-
res sairão [daqui] com uma bela 
surpresa e condição muito favo-

rável para que eles possam ter 
acesso a todos os conteúdos da 
forma digital”, destacou a titular 
da seduc, Kuka chaves.

além de Wilson Lima e da secre-
tária de educação, participaram 
da abertura do 12º encontro de 
Gestores os deputados estadu-
ais Therezinha Ruiz, cabo Maciel, 
João Luiz, saullo Vianna e Tony 
Medeiros, o deputado federal ca-
pitão alberto Neto; os prefeitos 
Frederico Junior, de Novo airão, 
augusto Ferraz, de Iranduba, an-

derson sousa, de Rio Preto da 
eva, Professor Paulino Grana, de 
silves, e Tico Braz, de caapiranga; 
e secretários estaduais.

internet no am
No amazonas, a falta de conec-

tividade é uma barreira prejudi-
cial também ao acesso à saúde, 
educação, serviços sociais, traba-
lho e economia em geral. Outros 
fatores são as longas distâncias, 
as dificuldades logísticas e o baixo 
poder aquisitivo da população.
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Dia do Jornalista ressalta 
credibilidade da profissão

Guarda Municipal armada é vista com bons olhos

Ipaam 
cumpre 
vistorias

No dia 7 de abril é come-
morado o Dia do Jornalista, 
aquele que busca a infor-
mação com credibilidade 
e verdade. Especialistas 
falam sobre a profissão

     Bianca Fatim

No dia 7 de abril, é comemo-
rado o Dia do Jornalista. 
Com uma visão ampla e 
empática com a socieda-

de, o jornalista existe desde que o 
mundo é mundo. Considerado um 
porto seguro da verdade e comu-
nicação, o profissional vence uma 
batalha contra a desinformação, 
utilizando aquilo que é sua arma 
principal e essência: a notícia.

No entanto, noticiar um fato à 
população não é tarefa fácil. Com 

shutterstoCk

DIVuLGAÇÃo

o verdadeiro papel do jornalista é, e sempre será, informar, mas sempre com responsabilidade e credibilidade. Com base nesses dois pilares, o nome é feito na área

Muitos estabelecimentos acabam sendo vítimas de assaltos, que resultam em problemas e prejuízos financeiros

a facilidade das tecnologias e a 
instantaneidade, o trabalho do 
profissional da comunicação fi-
cou ainda mais difícil. Apesar dis-
so, os jornalistas amazonenses 
vencem a batalha diária contra 
a falsa informação e ressaltam, 
que apesar das adversidades, a 
tecnologia pode ser uma ajuda 
ao profissional.

Jornalismo de credibilidade
É de conhecimento geral que a 

notícia sempre chegou às mãos 
do leitor completa, com todos os 
fatos apurados e verificados. Nos 
tempos atuais a indicação ainda é 
a mesma, no entanto, há a grande 
diferença da rapidez da internet 
e das mídias sociais.

hoje, o jornalista deve confirmar 
a notícia o mais rápido possível 
e disseminá-la antes das falsas 
informações.  A época da instan-
taneidade se instaurou.

Mas afinal, a instantaneidade 

que a tecnologia possibilita, ajuda 
ou atrapalha os jornalistas? há 16 
anos no jornalismo e, atualmente, 
assessor-chefe de Comunicação 
no Ministério Público Federal 
(MPF), raphael Cortezão, de 35 
anos de idade, acredita que é 
impossível consumir e produzir 
notícias sem o auxílio das tec-
nologias.

Para Cortezão, o segredo está 
no aproveitamento da ferramenta, 
afinal, em épocas de não-instan-
taneidade, as fake news também 
existiam. A grande diferença é que 
hoje existe uma infinidade de meios 
que podem ser utilizados e que po-
dem facilitar ambas as partes: a fake 
news e a informação de qualidade.

Reconhecimento na profissão
A professora Ivânia Vieira com-

partilha da opinião que reconheci-
mento e respeito andam lado a lado, 
principalmente na profissão do jor-
nalismo, que vai além da essência 

da informação, é um confronto di-
reto com as dores do mundo.

“reconhecimento e respei-
to são estradas compridas para 
qualquer profissão. Não admitem 
trapaças, essas serão reveladas na 
próxima esquina. Precisamos co-
nhecer nossas impressões digitais 
como Jornalistas e confrontá-las 
com os ecos próximos ou dis-
tantes das dores do mundo, dos 
humanos, dos não humanos: a 
quem servimos como jornalista?”, 
ressalta Ivânia.

Para Ivânia, a paixão é es-
sencial. “Não há um conselho 
nem receita pronta. É impor-
tante buscar, sempre, aquilo 
que apaixona, deixa o espírito 
em movimento criativo, ativo, 
preferencialmente na perspec-
tiva do bem-viver. o Jornalismo 
mexe com minha pele, com meu 
coração, com minha cabeça, me 
desafia, me fez e me faz aprender 
a cada exercício vivido”, finaliza.

Gabriela Brasil

A insegurança afeta, diaria-
mente, milhares de pessoas em 
Manaus, em razão dos diversos 

tipos de crimes que ameaçam a 
população. entre esses crimes, 
muitos estabelecimentos aca-
bam sendo vítimas de assaltos, 
que resultam em prejuízos fi-

nanceiros. Nesse sentido, para 
trazer mais segurança para a 
população, após 72 anos de 
atuação, a Prefeitura de Ma-
naus definiu que a Guarda 

seguRança

PIsCICuLTuRa

Para vistoriar os trabalhos 
e procedimentos de empre-
endimentos de piscicultura 
e indústrias de beneficia-
mento de pescado, o Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam) este-
ve nos municípios de Mana-
capuru, Anamã e Iranduba 
entre final de março e início 
de abril. A ação aconteceu 
por meio do Gerência de 
Controle de Pesca (GeCP).

Foram realizadas, no total, 
dez vistorias, sendo em cinco 
frigoríficos e em cinco ativida-
des de piscicultura. o objetivo 
foi a renovação de licença e 
monitoramento da atividade. 
segundo o parecer inicial dos 
técnicos, não foi encontra-
do nenhuma irregularidade, 
podendo ainda ser expedido 
alguma notificação após a 
análise dos altos.

essa ação é parte de um 
planejamento da Gerên-
cia de Pesca do Ipaam que 
pretende continuar com 
as fiscalizações por todo o 
estado, para dar encami-
nhamento às demandas de 
piscicultura, principalmen-
te, nas renovações de licen-
ças, que devido à pandemia 
estavam paralisadas.

o plano é fazer um le-
vantamento geral dos em-
preendimentos de piscicul-
tura e de beneficiamento 
de pescado para realizar o 
acompanhamento dessas 
atividades no estado como 
um todo para, assim, enca-
minhar as licenças aos res-
pectivos estabelecimentos.

segundo observou a ana-
lista ambiental do Ipaam, 
Nonata Lopes, as ações de 
vistorias são necessárias 
para manter um padrão 
de qualidade no beneficia-
mento do pescado ofere-
cido à população interna e 
externa do Amazonas.

Municipal passará, pela pri-
meira vez, a trabalhar armada  
na capital.

Para intensificar a segurança 
da população na capital, a Pre-
feitura, em parceria com a Po-
lícia Federal, assinou o Acordo 
com Cooperação técnica (ACt) 
para liberar o porte de armas 
funcionais pela Guarda Muni-
cipal. o acordo também inclui 
aulas de tiro e teste psicotéc-
nico para os guardas.

Para a dona da loja JC Varie-
dades, Fátima Moreira, o ACt 
vai proporcionar mais segu-
rança para as pessoas que vi-
vem em Manaus. o dono da 
loja de bolos tia Lelê também 
olha de forma positiva para  
o acordo.

“Quanto mais instrumentos 
protetores disponíveis, eu sin-
to que há mais segurança para 
a população e, consequente-
mente, para nós, donos de es-
tabelecimentos”, ressalta José 
Capobiango, um dos proprie-
tários do estabelecimento.

Crimes afetam comércio
A loja de bolos tia Lelê tam-

bém não escapou de crimes 

que afligem a população. se-
gundo um dos proprietários do 
estabelecimento, José Capo-
biango, a confeitaria teve seus 
cabos de energia furtados por 
assaltantes durante a noite.

“A gente tem uma equipe 
de segurança que detectou 
que a energia do estabeleci-
mento havia sido interrom-
pida. Quando chegamos para 
ver o que aconteceu, vimos 
que o cabo já havia sido todo 
rompido. então, reforçamos 
a segurança com relação a 
esse tipo de roubo. Mas gra-
ças a Deus, não houve caso 
de assalto a mão armada”,  
relembra José.

No total, foram roubados 
cerca de quatro metros de 
cabo de 95 milímetros. Além 
dos custos com os cabos, José 
conta que a loja precisou arcar 
com outros custos como a mão 
de obra para a nova instalação.

“tivemos os prejuízos indire-
tos, pois ficamos sem energia 
por cerca de quatro horas e a 
gente precisa da refrigeração 
dos produtos à noite. Não foi 
muito tempo, mas afetou um 
pouco”, afirma José.
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Hitalo é contratado 
pelo Amazonas FC

Jadison saMpaio/aMFC   EM TEMpo

Titular absoluto do irandu-
ba da disputa do Campe-
onato amazonense 2022, 
com um gol e duas assis-

tências em 12 jogos, o meia Hitalo 
é o novo reforço do amazonas 
FC para a disputa da série d do 
Brasileiro.

o jogador chega à onça-pintada 
para repetir o feito conquistado 
com o atlético Cearense na última 
temporada: ascender à Terceira 
divisão nacional.

“Estou muito feliz de ter essa 
oportunidade. Vou abraçar da 
melhor forma e sempre vou dar 
o meu melhor nos treinamentos 
para no dia que eu tiver oportu-
nidade nos jogos da série d, fazer 
um bom trabalho e ajudar meus 
companheiros. se deus quiser 
vamos conquistar esse acesso 
para o clube”, disse o meia.

nascido em Fortaleza (CE), José 
Hitalo sousa da silva tem 23 anos. 
além do Hulk da amazônia e da 
Águia, o meio-campista também 
passou pelo Crato-CE. Em 2021 
o jogador atuou 32 vezes pelo 
atlético Cearense, entre Estadu-
al, Copa do nordeste, Brasileiro 
e Copa Fares Lopes.

“apesar da pouca idade, é um jo-
gador com uma experiência muito 
positiva na competição que va-
mos disputar, já que conquistou 
o acesso no ano passado. Fez um 
bom Campeonato amazonense 
este ano e esperamos que ele 
possa nos ajudar a alcançar nosso 
principal objetivo na temporada”, 
analisou o executivo de futebol 

Técnico Aderbal Lana é anunciado pelo 
São Raimundo REpRodução

o acerto é um retorno de aderbal Lana, que já foi tricampeão da Copa norte e tricampeão amazonense 

o são Raimundo anunciou, 
nesta terça-feira (5), o acerto 
com o treinador aderbal Lana, 
que comandou o princesa do 
solimões durante o Campeo-
nato amazonense 2022. 

pelo Tufão da Colina, o 
técnico mais campeão do 
Barezão, com 10 títulos 
conquistados, vai disputar 
o Campeonato Brasileiro da 
série d e a Copa Verde du-
rante a temporada.

o acerto é um retorno 
de aderbal Lana, que já foi 
tricampeão da Copa norte 
e tricampeão amazonense 
com o time colinense. ao 
longo da carreira, a ‘Velha 
Raposa’ disputou 16 finais 
de Campeonato amazo-
nense, tendo conquistado 

10 títulos.
“Muito feliz e emocionado 

pelo retorno. Vamos traba-
lhar e fazer grandes jogos”, 
afirmou Lana.

diretor de futebol do são 
Raimundo, Rodrigo Guedes 
celebrou o acerto. “um mo-
mento muito significativo 
para o clube. Ele acreditou 
no projeto apresentado pela 
diretoria e daremos todo o 
suporte para que ele faça, 
mais uma vez, um grande 
trabalho com o Tufão”, co-
memorou Guedes.

o são Raimundo estreia 
na série d deste ano contra 
o são Raimundo-RR, no dia 
16 ou 17 de abril. a partida 
ainda nem tem horário nem 
local definidos.

NOVIDADES
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O Aurinegro estreia 
na Quarta Divisão no 
dia 17 ou 18 de abril, 
contra o Humaitá-AC

da onça-pintada, Ângelo Márcio.
o aurinegro estreia na Quarta 

divisão no dia 17 ou 18 de abril, 
contra o Humaitá-aC, em horário 
e local a ser definido pela Con-
federação Brasileira de Futebol 
(CBF). será a estreia do clube em 
competições nacionais.

Rafael Lacerda avaliou de for-
ma positiva o início de trabalho 
na onça-pintada.

“nosso foco é, primeiramente, 
preparar esse grupo para fazer 
uma grande competição. Essa 
primeira semana foi importante 
para a gente conhecer o elenco, 
conhecer os atletas, claro que 
individualmente já conhecíamos 
praticamente todos os jogadores, 
alguns não, poucos, então essa 
semana foi importante para isso. 
o tempo é curto, mas considero 
que a gente vai conseguir sim 
chegar numa boa condição para 
nossa estreia na série d”, pon-
tuou o técnico da onça.

Nascido em Fortaleza 
(CE), José Hitalo Sousa 
da Silva tem 23 anos
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Fifa abre segunda fase de venda de 
ingressos para a Copa

Rafael Bello/CoB

RePRoDUÇÃo

os interessados agora podem comprar ingressos para até duas partidas por dia da fase de grupos

2022

a fifa abriu a segunda fase 
da venda de ingressos para 
a Copa do Mundo de 2022 
no Qatar. este novo período 
de vendas vai até o dia 28 de 
abril. a compra é através do 
site fifa.com/tickets.

agora, os torcedores já sa-
bem os adversários de cada 
seleção devido ao sorteio 
dos grupos, realizado na úl-
tima semana.

os interessados agora po-
dem comprar ingressos para 
até duas partidas por dia da 
fase de grupos. Isto devido 
a uma característica única 
da Copa do Mundo no Catar, 
que permite se locomover no 
mesmo dia para assistir mais 
de um jogo da competição 
dentro do estádio.

outra novidade é que in-
gressos de torcedor e ingres-
sos condicionais de torcedor 
serão oferecidos para aque-
les que se autodeclararem 
seguidores de uma determi-
nada seleção nacional e qui-
serem ocupar setores nos 
estádios junto a outros tor-
cedores da mesma seleção. 

Neste período de vendas, 
não fará diferença se as 
compras forem realizadas 
no primeiro dia, no último 
ou em qualquer momento 
intermediário, pois todos 
os ingressos serão aloca-
dos após o encerramento do 
período de solicitação.

Nos casos em que o núme-
ro de bilhetes solicitados ex-
ceda o estoque de ingressos 
disponíveis para o mercado 
doméstico ou internacional, 
os ingressos serão alocados 
por meio de um processo de 
sorteio de seleção aleatória.

além da compra dos in-
gressos, os torcedores po-
derão procurar por hospe-
dagem e solicitar o Hayya 
Card, que também serve 
como uma permissão de 
entrada para o público in-
ternacional que vai para o 
Catar assistir à Copa. Todos 
os espectadores, indepen-
dentemente de residirem no 
país ou no exterior, precisa-
rão de um Hayya Card junto 
com um ingresso para entrar 
nos estádios.

a programação contará 
também com as distâncias 
de 1000, 500 e 200 metros

Capitólio (MG) sediará a Copa 
Brasil e Canoagem Velocidade

Brasil e o Controle Nacional 
de Canoagem Velocidade.  
o local é um grande atrativo 
turístico e também serve de 
base para uma equipe Nacio-
nal Permanente de Canoa-
gem Velocidade desde 2019. 
o evento contará com a par-
ceria da Prefeitura Municipal 
de Capitólio, federação Mi-

neira de Canoagem e Comitê 
olímpico do Brasil.

Serão disputadas provas 
nas categorias: infantil, ca-
dete, júnior e sênior e mas-
ter, masculino e feminino, na 
canoa e no caiaque. a pro-
gramação contará também 
com as distâncias de 1000, 
500 e 200 metros.

o Controle Nacional tem 
como objetivo avaliar os 
atletas do caiaque mascu-
lino e feminino e seguem 
as diretrizes publicadas no 
Plano de Trabalho 2022 da 
Canoagem Velocidade, com 
isso convocar posteriormen-
te os atletas para as compe-
tições internacionais neste 

ano, também a formação de 
equipes Nacionais Perma-
nentes e o pagamento da 
bolsa auxílio durante 2022.

o treinamento oficial será a 
partir do dia 28 de abril, às 8h, 
e por questões de segurança 
e protocolo de CoVID-19, não 
será permitido o acesso ao 
lago antes dessa data.

a Confederação Bra-
sileira de Canoagem 
(CBCa) realizará de 30 
de abril a 1º de maio, 

em Capitólio (MG), a Copa 

Evento será realiza-
do de 30 de abril a 
1º de maio
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o Corre Campo foi fundado em maio de 1942, no bairro Cachoeirinha

No dia primeiro de maio, a as-
sociação Folclórica Cultural Boi 
Bumbá Corre Campo, conhecido 
como “gigante Sagrado do Fol-
clore amazonense”, comemora 
80 anos de fundação. E para 
dar início às comemorações a 
agremiação preparou um gran-
de calendário como marco da  
data comemorativa.

as celebrações tiveram início 
no ano passado com o lança-
mento do selo comemorativo 
dos 80 anos, ocorrido em ou-
tubro de 2021. 

outra atividade que faz parte 
do calendário do Corre Campo 
é a realização do ‘Circuito Fes-
tivais da Cidade’, iniciado no 
último final de semana. o pro-

jeto vai acontecer em diversos 
bairros da cidade de Manaus, 
até o dia 30 deste mês.

Segundo o presidente da 
agremiação, alvacir Siqueira, 
essa comemoração terá um 
gosto especial, já que estamos 
em processo de retomada de 
grandes eventos.

“Poder celebrar essa grande 
data, juntamente com o nosso 
público e a comunidade será 
muito gratificante para nós”, 
disse o presidente.

Itens oficiais
a apresentação dos nomes 

de artistas que vão defender 
itens oficiais do bumbá na dis-
puta do Festival Folclórico do 

amazonas em 2022 também 
está inserida na programação 
celebrativa e os nomes deverão 
ser anunciados até o dia da festa 
de aniversário.

Serão apresentadas as mu-
danças para os itens femininos 
Cunhã-Poranga e Porta Estan-
darte. Já na ala masculina, serão 
anunciados o apresentador e o 
amo do Boi.

após a apresentação dos 
itens, o tema que vai nortear 
a apresentação da agremiação 
na busca pelo título de 2022. 

Para encerrar as festivida-
des, a tradicional Feijoada gi-
gante do Sagrado, que apre-
sentará durante o evento  
outras novidades.

projeto 

Foi inaugurada nesta terça-
-feira (5) a exposição “Frag-
mentos”. as produções são 
da professora e artista plás-

tica Eliana Chaves, que utilizou 
materiais reciclados.

as obras estão expostas no es-
paço das ocas do Conhecimento 
ambiental, nas dependências do 
Centro de instrução de guerra na 
Selva (Cigs), no bairro São Jorge, 
zona oeste, e podem ser aprecia-
das até o dia 6 de maio.

Conceito
a idealizadora da exposição, 

Eliana Chaves, criou as obras 
a partir de estudos e pesqui-
sas sobre o reaproveitamento 
de resíduos sólidos na arte, por 
meio do conceito contemporâ-
neo “upcycling”, que significa a 
reutilização de elementos que 
seriam inutilizados.

Ela utiliza elementos da paisa-
gem e cultura amazônicas, pro-
pondo uma reflexão mais profun-
da sobre questões importantes 
no contexto atual

a artista utilizou tramas, cos-
turas, emendas, mosaicos, soldas 
e colagens, que foram transfor-
mados em 11 peças com lonas de 
banner vinílicos, quadros, folhas 
e adereços. 

Visitas
a exposição abriu a temporada 

2022 de visitas presenciais ao 
espaço, que estava há dois anos 
suspenso. o subsecretário de 
gestão Educacional, Carlos gue-
delha, mencionou sobre os be-
nefícios das atividades artísticas 
voltadas às práticas educacionais. 

“um evento como esse é mui-
to significativo, porque estamos 
fazendo uma aliança entre a edu-
cação e a arte

o processo artístico nos possi-
bilita reinventar a vida e refletir 
sobre os nossos procedimentos, 

o nosso estado do mundo. assim 
a educação caminha de forma 
muito mais produtiva e vantajosa 
para todos”, enfatizou.

a coordenadora-geral da ocas 
do Conhecimento, Erica amo-
rim, explicou sobre a atuação  
desse espaço. 

“a ocas Cigs é um espaço que 
respira meio ambiente e educa-
ção ambiental. Então ter esse 
apoio do Exército brasileiro, junto 
à Semed, é de grande importância 
não só para os nossos alunos da 
rede, mas para todos os visitan-
tes que aqui frequentam esse 
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a idealizadora da ex-
posição criou as obras 
a partir de estudos e 
pesquisas sobre o rea-
proveitamento de resí-
duos sólidos na arte 

as obras estão expostas no espaço das ocas 
do Conhecimento ambiental

Exposição ‘Fragmentos’ é 
inaugurada em Manaus

zoológico”, declarou.  
a professor Eliana Chaves des-

tacou que o processo de pro-
dução artística passa pela ide-
alização, desenho, até chegar à 
produção. 

“Essa exposição é justamente 
para mostrar as diversas pos-
sibilidades de reutilização dos 
resíduos na arte. Então é uma 
grande alegria estar aqui, porque 
nada melhor que a educação para 
propor caminhos aos alunos de 
como eles podem se desenvolver 
como cidadãos, em respeito ao 
meio ambiente na construção de 

um mundo melhor”, disse.
os estudantes da escola mu-

nicipal Carlos gomes, localizada 
no bairro Compensa, zona oeste, 
prestigiaram a abertura da expo-
sição. uma das participantes foi 
a aluna do 5° ano, lara Eduarda, 
que falou sobre a positiva recep-
tividade do ambiente.

“Esse é um lugar muito calmo, 
tranquilo e legal. gosto muito de 
ver os animais, a natureza, achei 
muito incrível e muito bonita a 
exposição, assim a pessoa mostra 
o seu talento pela arte”, afirmou.

Na ocasião, também houve um 

momento de oficinas dinâmicas 
voltadas aos alunos participan-
tes para ensiná-los sobre as 
técnicas na produção artística. 
Para conhecer a exposição “Frag-
mentos”, os interessados podem 
ir ao Cigs, no horário de 9h às 16h, 
de terça a sexta-feira.

a entrada para visitar o espaço 
é gratuita aos alunos da rede 
municipal de ensino, porém é 
necessário realizar o agenda-
mento por meio do contato (92) 
98842-1245 ou pelo endereço 
eletrônico ocasdoconhecimen-
toambiental@gmail.com..

Programação especial comemora os 80 anos do Boi Corre Campo
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Papa pede fim da guerra e beija bandeira vinda da ucrânia

Gláucia Chairredacao@emtempo.com.br |
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o papa Francisco condenou on-
tem (6) “o massacre de Bucha” 
e ergueu uma bandeira ucra-
niana enviada a ele da cidade 

onde corpos de civis foram baleados 
à queima-roupa e uma vala comum 
foi encontrada. 

“as notícias recentes da guerra na 
ucrânia, em vez de alívio e esperança, 
trouxeram novas atrocidades, como o 
massacre de Bucha”, disse ele ao final 
de sua audiência semanal no auditó-
rio do vaticano. “Crueldade cada vez 
mais horrenda, mesmo contra civis, 
mulheres e crianças indefesas. São 
vítimas cujo sangue inocente clama 
aos céus e implora: ‘ Pare com esta 
guerra! Deixe as armas calarem” disse 

O Papa condenou ontem 
o “massacre de Bucha”, 
apelando ao fim da guer-
ra e das atrocidades na 
Ucrânia. Durante a audi-
ência semanal, Francisco 
beijou uma bandeira en-
viada da cidade ucraniana

Papa condena ‘massacre’ e beija 
bandeira proveniente de Bucha

Francisco.o Kremlin disse na terça-fei-
ra (5) que as alegações ocidentais de 
que forças russas cometeram crimes 
de guerra ao executar civis em Bucha 
eram uma “falsificação monstruosa” 

destinada a denegrir o exército do 
país.“ontem, precisamente de Bucha, 
me trouxeram esta bandeira”, disse ele, 
desdobrando-a e erguendo-a para o 
público, que irrompeu em aplausos.

“vem da guerra, precisamente da-
quela cidade martirizada, Bucha”, disse 
o papa, antes de pedir a um grupo 
de crianças refugiadas de guerra que 
chegaram da ucrânia que se aproxi-

massem dele.“Essas crianças tiveram 
que fugir para chegar a uma terra se-
gura. isso é fruto da guerra. Não vamos 
esquecê-los e não vamos esquecer 
o povo ucraniano”, conclui Francisco, 
antes de dar a cada criança um ovo 
de Páscoa. 

Guerra
a Rússia lançou, na madrugada de 24 

de fevereiro, uma ofensiva militar na 
ucrânia que matou pelo menos 1.480 
civis, incluindo 165 crianças, e feriu 
2.195, entre os quais 266 menores, 
segundo os mais recentes dados da 
oNu, que alerta para a probabilidade 
de o número real de vítimas civis ser 
muito maior. a guerra já causou um 
número indeterminado de baixas mi-
litares e a fuga de mais de 11 milhões 
de pessoas, das quais 4,2 milhões para 
os países vizinhos. Esta é a pior cri-
se de refugiados na Europa desde a 
ii guerra Mundial (1939-1945) e as 
Nações unidas calculam que cerca 
de 13 milhões de pessoas necessitam 
de assistência humanitária. a invasão 
russa foi condenada pela generalida-
de da comunidade internacional, que 
respondeu com o envio de armamento 
para a ucrânia e o reforço de sanções 
econômicas e políticas a Moscou.



 

Plateia 15

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery
Canal 1

TV Tudo

O “Canta Comigo”, da Record, vem com 
mudanças bem significativas em relação às 
últimas temporadas, a começar pelo local 
das suas gravações. Deixou as instalações 
da Vera Cruz e agora se concentra em um 
dos estúdios principais da Rede TV!.

Por outra, um painel diferente foi instala-
do para receber os 100 jurados e não mais 
sendo necessária a proteção de acrílico, que 
separou um do outro no pior momento da 
pandemia.

Com o avanço na vacinação e queda no 

número de casos da doença, os protocolos 
foram flexibilizados, o que passa a permitir 
até uma maior interação entre artistas e 
músicos. Os exames, no entanto, ainda são 
obrigatórios para todos.

Tem mais: os finalistas e semifinalistas da 
última temporada do programa foram con-
vidados para o júri deste ano, assim como o 
público poderá observar um trabalho mais 
efetivo e participativo do apresentador Ro-
drigo Faro.

Estreia neste domingo, às 18h. 

Saiu de fina
Os mais observadores cer-

tamente notaram o desapare-
cimento do Roque Junior das 
transmissões e programas es-
portivos do Grupo Globo.

De fato, ele pediu pra sair. 
Mas meio que silenciosamente.

Nem nos interiores houve 
qualquer comentário.

Nem esquentou
Ainda do campo esportivo, 

Bibiana Bolson também dei-
xou a TV Jovem Pan.

No caso dela, uma passagem 
muito rápida. Quando se fez 
presente, apresentou o pro-
grama “Camisa 10”.

Start
A Globo marcou para este sá-

bado o início de gravações de 
mais uma temporada do “The 
Voice Kids”, com apresentação 
do Márcio Garcia.

No júri, agora, as presenças 
de Maiara & Maraisa, ao lado 
de Michel Teló e Carlinhos Bro-
wn. Estreia no começo de maio.  

Cinema iraniano
Gabi Petry, a Vivi Landau 

Kruger da série “Passaporte 
para a Liberdade”, da Globo, 
faz sucesso no cinema do Irã, 

•Leo Von, filho do Ron-
nie Von, é uma das novi-
dades da nova temporada 
do “Canta Comigo”. Ele que 
além de cantor é colunista 
especializado em música.

• “Justiça com as Próprias 
Mãos” é o tema do “Repór-
ter Record Investigação”...

•... O programa faz uma 
investigação das causas 
que provocam número tão 
elevado de linchamentos.

•Autorizado por Sil-
vio Santos, vem aí o “Gol 
Show”, agora em formato 
de quadro no “Programa  
do Ratinho”.

•A grande final do “BBB22” 
está marcada para o próxi-
mo dia 26. E confirma-se a 
edição de lavagem de roupa 
suja para dia 28, uma quinta.

•A TV TEM estreia nes-
te sábado, 14h55, “Tá em 
Tempo”, com Carlos Améri-
co da Cruz, o Woody, figura 
conhecida dos programas 
de venda.

•Na Record, Eduardo “Du” 
Pradella  não é mais coor-
denador do elenco. Foi para 
novos desafios...

•... Mas Ainoã Lopes, que 
já estava na casa, assumiu 
em seu lugar.

•Felipe Hintze se junta 
a Nicolas Prattes, Romu-
lo Arantes Neto e Kéfera 
Buchmann no elenco do 
longa-metragem “Draft”, 
comédia produzida pela 
Mixer Films.

C´est fini
A CNN Brasil decidiu se an-

tecipar e em vez de julho ou 
agosto, vai iniciar  em junho a 
minutagem dos candidatos, 
em participações e entre-
vistas dos seus programas.

Os tempos serão exata-
mente iguais para cada um.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

DIVuLGAçãO

como protagonista da trilogia 
“Texas”, uma comédia, e que 
traz no elenco os dois maiores 
astros locais, Sam Derakhsha-
ni e Pejman Jamshidi.

Gabi se prepara para gravar a 
terceira parte do filme e reve-
la que tem recebido o melhor 
dos reconhecimentos.

Maitê
Já há algum tempo afastada 

da dramaturgia de TV, Maitê 
Proença será uma das atrações 
do “Faustão na Band” na pró-
xima segunda-feira. Simone e 
Rubens Barrichello também 
participam da mesma edição.

Maitê, atualmente, dedica-
-se à turnê do espetáculo “O 
Pior de Mim”, em cartaz no Rio.

Estratégia
A Globo estrear o “Paredão 

Falso” do “BBB22” na última 
terça-feira, por estratégia ou 
não, foi corajosa.

Afinal, no mesmo dia, teve 
Corinthians e Flamengo como 
concorrentes no SBT, mas ain-
da assim foi que foi.

Pilotando
Começaram ontem os pilotos 

do novo programa das manhãs 
da Rede TV!, com apresentação 
de Alinne Prado e Eri Johnson, 

DIVuLGAçãO
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além de vários convidados.

Aliás, entre eles, pretende-
-se encontrar um bom fo-
foqueiro. Se entre os espe-
cialistas na praça, alguém 
estiver disponível, por favor, 
apresente-se.

Passo seguinte
O plano da direção da Rede 

TV! é dividir a faixa das ma-
nhãs com João Kleber e este 
novo programa, a partir da 
sua estreia no final do mês.

Entre as dúvidas, também o 
título. Até agora, nada.

Passando a régua
Para encerrar o assunto 

Rede TV!, no caso do João 
Kleber, além das noites de 
domingo, ele fará o “Você na 
TV” todas as manhãs.

Rafael Paladia vai dirigir o 
semanal, e o diário ficará com 
Marcelo Nascimento.

Mundo de antes
Na terça-feira, o SporTV 

gravou o “Grande Círculo” 
deste mês, recebendo Adria-
na Behar, duas vezes meda-
lha de prata no vôlei de praia 
e campeã mundial, como 
convidada. Participaram Mil-
ton Leite, Maurício Noriega, 
Fabi Alvim, Luiz Carlos Júnior 
e Carolina Oliveira. Todos no 
estúdio, pela primeira vez de-
pois de dois anos.

Faltou alguma coisa
Ninguém é maluco a tal 

ponto de ficar comparando, 
o tempo todo, “Pantanal” de 
agora com a do passado.

Porém, a transformação da 
Maria Marruá em onça teve 
um encanto maior na Man-
chete do que na Globo. Na 
de agora, ficou a impressão 
que faltou alguma coisa. De 
qualquer forma, a interpre-
tação da Juliana Paes, como 
aconteceu com Cássia Kis, foi 
qualquer coisa. 

Marcas
A propósito: inicialmente, 

a Globo registrou a marca 
“Pantanal Remake”, para a 
sua atual novela das nove.

E agora, pediu também a 
oficialização de “Pantanal”, 
mas ainda aguarda o prazo de 
apresentação de oposição.

“Canta Comigo” estreia quarta 
temporada com várias novidades
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